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en gana, por eso algunos gobernantes se 
pasaron en el apartado de la corrup-
ción. Tiene que establecerse un orden 
constitucional en el gobierno municipal 
y estatal, un mejor manejo de la admi-
nistración pública. Hubo una pérdida de 
conceptos de la función pública: derro-
ches, altos sueldos, gastos operativos 
suntuosos», reconoció el también maes-
tro de la Universidad Autónoma de 
Sinaloa (UAS).  
«Los municipios deberían buscar una 
iniciativa de ley donde lo que se recabe 
por el uso de los recursos municipales 
se quede, en una proporción, para ellos. 
Un ejemplo, las plantas termoeléctricas 
del norte de Sinaloa generan una gran 
cantidad de recurso que no ven, cada 
municipio hace una aportación para la 
riqueza nacional que debería devolvér-
sele. Los estados deberían perseguir lo 
mismo», platicó.  
Asimismo, Sánchez Sandoval abogó por 
la repartición de los ingresos de empre-
sas derivados de compañías como los 
casinos para las arcas municipales: «Los 
gobiernos estatales han implementado 
aprovechamientos a través de multas y 
recargos, así como derechos. En algunos 
lugares, cada que se quiere tramitar un 
acta de nacimiento, arroja los pagos del 
predial; igual no es suficiente», planteó. 

µ Distribución de la riqueza 
En este orden de ideas, el educador 
financiero Rajid Luna Cruz recalcó a 
este medio que la mayor parte del gasto 
en los municipios compete a gastos de 
operación o servicios personales, lo cual 
inhibe el margen de operación para eje-
cutar obra pública: «Pudiera ser que en 
algunos estados, como en Baja 
California y Baja California Sur, tengan a 
mucha gente trabajando dentro de sus 
municipios, eso preocupa porque incide 
en el rubro de la obra pública; debería 
ser más importante destinar recursos al 
alcantarillado, al bacheo de calles y 
obra», profundizó. 
El economista se decantó, en última ins-
tancia, por la creación de mecanismos 
que garanticen una correcta distribución 
de la riqueza: «Hay que crear un nuevo 
modelo que busque la equidad. Hay 
muchos estados que se verían beneficia-
dos por su sana recaudación, pero no 
cumplen con los criterios poblacionales. 
Los actuales cálculos no generan que los 
municipios y los estados quieran recau-
dar más: si tienen más población, les toca 
más dinero y caen en un conformismo». 
De manera proporcional, Luna manifes-
tó que Nuevo León y la Ciudad de 
México son de las entidades que mejo-
res niveles observan en materia de 
impuestos; sin embargo, el Estado de 
México mantiene mejores prerrogativas 
por parte del gobierno federal. 
Inclusive, este recurso no va etiquetado: 
«Las participaciones federales tienen la 
característica de que el estado y el muni-
cipio las pueden utilizar para lo que 
quieran, no van encaminadas a algo, lo 
que genera que no haya equidad», indi-
có.

(Nuevo León), Nuevo Laredo 
(Tamaulipas), Culiacán (Sinaloa), 
Solidaridad (Quintana Roo), Ecatepec de 
Morelos (Estado de México) y 
Guadalupe (Monterrey).  
Esto en un contexto donde el Congreso 
del Estado el pasado 20 de julio aprobó 
un nuevo préstamo a Culiacán por el 
orden de 347 millones 239 mil pesos, 
con esto, sumando tres deudas, serían 
aproximadamente mil 800 millones, 
tanto la deuda a corto plazo, a largo 
plazo y el crédito, aseveró en días pasa-
dos José de Jesús Ochoa García, tesorero 
del Ayuntamiento de la capital sinaloen-
se.  
En este rubro, el estudio del IMCO 
muestra que los municipios más endeu-
dados per cápita son Cozumel (Quintana 
Roo), con 4 mil 415.9 pesos por habitan-
te; Solidaridad (Quintana Roo), con 3 
mil 284.95 pesos por habitante; y 
Nogales (Sonora), con 2 mil 316.03 per 
cápita.  

µ Préstamos en la ley  
Sobre los niveles de endeudamiento, 
Jorge Sánchez, economista y docente de 
la Universidad Autónoma de Occidente 
(UAdeO), explicó que deben atravesar 
estudios de factibilidad que son revisados 
por los Congresos locales, por lo que 
estos números evidenciarían un saldo a 
favor: «No es malo el financiamiento, se 
contempla dentro de la ley de ingresos de 
las entidades, municipios o de la federa-
ción. Se le presta al que pueda pagar, ese 
es el criterio, lo que arrojaría que estos 
municipios, entre los que se cuenta 
Culiacán, tienen solvencia».  
El académico de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) también 
recalcó que el financiamiento debe des-
tinarse a obras bien sustentadas: «Hay 
obras suntuosas que muchas ocasiones 
quedan como elefantes blancos. Los 
presidentes municipales perdieron la 
brújula. Ellos tienen la obligación de 
proporcionar luz, seguridad pública y 
quieren hacer obras trascendentales 
para pasar a la historia y ganar eleccio-
nes comprometiendo los dineros, dejan 
un agujero muy grande en los presu-
puestos futuros e injustificados. Las 
finanzas no son personales, sino del 
pueblo», concluyó el exdirector de la 
Unidad Académica de Negocios de la 
UAS.  

µ Transparencia en el gasto  
El economista Sánchez Sandoval subra-
yó a EL DEBATE que los altos niveles de 
deuda se deben a la nula capacidad de 
recaudación, así como a la carencia de 
mecanismos de distribución presupues-
tal por parte de la federación y de cada 
uno de los estados.  
Sánchez recordó que tras la primera 
derrota presidencial en las urnas del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) en el 2000 se generó una «anar-
quía» en las finanzas de los gobiernos 
locales: «Se empezaron a poner canda-
dos a las finanzas porque los gobernado-
res estaban haciendo lo que les viniera 

EL DATO
> RECAUDACIÓN 
En México, solo el 1.6 
por ciento del total de 
los ingresos por  
impuestos es recaudado 
por los gobiernos  
municipales; mientras 
que el gobierno federal 
recauda el 94.2 por  
ciento de la totalidad, de 
acuerdo con los datos de 
la OCDE al 2015.

> GRAVÁMENES 
La tasa promedio de  
crecimiento real anual 
del predial en México 
entre los años de 1989 y 
2015 fue del 8.1 por 
ciento, de acuerdo con 
el documento 
«Estadística de finanzas 
públicas estatales y 
municipales», emitido 
por el Inegi. 

396 
LEYES 
de ingresos fueron  
consultadas para la elabo-
ración del noveno IIPM.

260.8 
POR CIENTO 
en términos reales  
fue el crecimiento de  
los ingresos municipales 
entre 1994 y 2015.

Para  
entender...

Impuesto  
predial en 
América Latina 
La tasa de recuperación 
del predial en América 
Latina en relación con el 
producto interno bruto 
(PIB) es baja comparada 
con los niveles recomen-
dados por la OCDE, fijados 
en el 1.0 por ciento. 
«Revenue statistics databa-
se» reveló que México y 
Guatemala presentan el 
índice más bajo de la 
región (con el 0.15 y el 0.14 
por ciento, respectivamen-
te); Costa Rica y Perú 
recaudan casi el doble 
(0.30 y 0.24 por ciento). 
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S
e hace costumbre. Cada vez son más los vecinos del 
municipio de Culiacán que salen a denunciar que les 
dejaron empezada la pavimentación de sus calles. El 
problema es el mismo: el Gobierno del Estado no paga a 

las constructoras. Ahora, los vecinos, entre ellos de la colonia 
Los Huizaches, quieren que el gobernador salga a explicarles 
si continuarán o no los trabajos o bien fue algo electorero. Lo 
cierto es que Osbaldo López Angulo, secretario de Obras 
Públicas del gobierno estatal, no la tendrá nada fácil si no 
cumple con lo que prometieron. Se dice que hay decenas de 
calles cuya pavimentación inició, pero están paradas por falta 
de presupuesto, aunque el secretario se empeñe en desmen-
tirlo. 
 
Caiga quien caiga. Luego del escándalo que protagonizó el 
líder de los Trabajadores Sindicalizados del Ayuntamiento, 
Alejandro Pimentel Medina, donde vecinos denunciaron ante 
la Policía que en el taller municipal estaba dicho personaje 
bebiendo y, para colmo de males, hasta balazos se tiraron ahí, 
la alcaldesa Diana Armenta dijo que está a la espera de los 
resultados de la investigación, y, si el dirigente del Stashag en 
Guasave resulta culpable, habrá que aplicarse el reglamento, 
como la ley lo indica. Es de todos sabido que la relación de 
Diana con Alejandro Pimentel siempre fue escabrosa, pero si 
el líder sindical alteró el orden en la forma que se le imputa, la 
presidenta municipal debe exigir que se le sancione, y no por 
revanchismo, sino porque se debe poner el ejemplo de que 
nadie está por encima de la ley. 
 
Metódico. El secretario de Desarrollo Sustentable del 
Gobierno del Estado, Álvaro Ruelas Echave, no dejó suelto el 
tema del agua de la planta potabilizadora Comisión del Río 
Fuerte, como fue la instrucción del gobernador Quirino Ordaz 
Coppel. Pese a que el sábado se restableció el servicio de agua 
potable en la ciudad, una vez que con estudio de laboratorio 
se acreditó que no estaba contaminada tras la caída de un 
camión cargado de fertilizante en el canal que abastece la 
planta potabilizadora, se habla de que Ruelas Echave le dio 
seguimiento al caso para no tener ninguna sorpresa. 
Asimismo, enfrentó las versiones que provocaban pánico por 
el derrame de jales de la mina Río Tinto, Chihuahua, pese a 
los estudios que descartaban contaminación en la presa 
Huites y el río Fuerte. El secretario de Desarrollo Sustentable 
hizo lo mismo en este caso en Los Mochis. Algunos comentan 
que el enviado del gobernador para manejar la contingencia 
batalló más para acotar las versiones falsas que causaron alar-
ma en la población que el problema en sí. Gajes del oficio. Por 
otro lado, se habla de que la Coepriss se fue contra la empresa 
de fertilizantes, que hasta la clausuró. 
 
Visita sorpresa. En medio de la crisis política que ha generado 
la confrontación entre el alcalde Hugo Enrique Moreno 
Guzmán y la expresidenta municipal Fernanda Oceguera 
Burques, el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, 
realizó ayer una visita sorpresa a Escuinapa. El mandatario 
estatal inspeccionó los trabajos de pavimentación y los servi-
cios de salud que se dan en el Hospital General. El rubro de 
las obras públicas se ha convertido en un tema candente para 
el alcalde, pues durante la licencia que solicitó para ir por la 
reelección, Oceguera Burques (quien lo suplió en el cargo) lo 
acusó de dejar al menos doce obras públicas sin presupuesto 
ni permiso del cabildo. Más recientemente, Oceguera Burques 
abundó que el excandidato firmó cuatro cheques por dos 
millones de pesos para pagar a constructoras, cuando ya no 
era alcalde. No sabemos si el gobernador abordó esos temas 
con Moreno Guzmán, pero seguramente causó tensión. 
 
Afectados. Quien alzó la voz por la manera en que la plazuela 
de Los Tres Grandes en el Centro Histórico de Mocorito se 
convierte en un «tianguis» fue el regidor y presidente de la 
Comisión de Comercio, Antonio Gutiérrez, pues señala que el 
comercio informal se apodera del lugar solamente cuando hay 
derrama económica por el pago del programa Prospera o 65 y 
Más, lo cual asegura que es una afectación para el comercio 
establecido, ya que prácticamente les quitan las ganancias que 
pudieran tener en esos días. Por otra parte, ¿en dónde quedó 
lo de mantener despejado el Centro Histórico para dar una 
buena imagen al turismo?


